



PASIÓN POR EDUCAR

Nombre del alumno:

Nancy Paulina Arguello Espinosa

Nombre del profesor:

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Nombre del trabajo:

Control de lectura “Medicina tradicional”

Materia:

PASIÓN POR EDUCAR

Interculturalidad y Salud I

Grado:

1er Sem, Grupo “A” Medicina Humana

Comitán de Domínguez Chiapas a 19 de Noviembre del 2020

Medicina tradicional

La medicina es la ciencia y arte que trata de la curación, prevención de enfermedades y el mantenimiento de la salud, la medicina ha ido evolucionando con el paso de los años, mejorando tratamientos, técnicas para diagnóstico, un mejor trato y atención, Como consecuencia, también han ido naciendo ramas nuevas, como; la medicina tradicional que se basa en un conjunto de métodos que sus raíces vienen de conocimientos en salud y enfermedad de la variedad de grupos o pueblos indígenas del país, los cuales han ido trascendiendo a lo largo de la historia y de generación en generación, Se ha incorporado elementos provenientes de otras medicinas, como la medicina antigua española, la medicina africana y en menor medida por la interacción de la propia medicina occidental. La intención de esta rama que deriva de la medicina común cuenta con el mismo objetivo que el resto, el de salvaguardar la salud y en caso de la presencia de alguna enfermedad, otorgar un tratamiento o terapia oportuna bajo las creencias e ideologías de la cultura a la que pertenezcan. A las personas que otorgan el servicio en la medicina tradicional se le conoce como Curanderos, médicos tradicionales o terapeutas tradicionales, realiza su práctica y conocimiento en la cosmovisión del sistema indígena tradicional al que pertenece.

Como bien sabemos la salud es un derecho que todas las personas sin excepción alguna debe poseer, hablamos de calidad de vida adecuada y bienestar físico, mental y social, en el caso de los grupos indígenas, también cuentan con ese derecho, bajo la Constitución Política se denomina como derecho cultural de los pueblos indígenas, consideran al universo en una completa relación con el cuerpo humano y se incluye la mente y el espíritu, como causas de enfermedad a mecanismos que rompen el equilibrio frío-calor del cuerpo, desórdenes alimenticios, movimientos bruscos y alteraciones de la fuerza vital, cuentan con un amplio de procedimientos preventivos, al igual que una serie de estrategias para diagnosticar las enfermedades, usando un amplio conjunto de elementos terapéuticos que incluyen la herbolaria, uso de animales y minerales, diferentes tipos de masajes, punciones con diferentes tipos de espinas vegetales y animales, el uso del frío y de humedad a través del barro y el calor y humedad a través del temascal y calor de brazas de carbón, la medicina tradicional también abarca otros procedimientos como limpias, ensalmos y diversos ritos.

La mayoría de las personas en algún punto de su vida han optado por acudir al huesero, la yerbera o a la partera, no necesariamente por que pertenezcan al mismo grupo social o cultura que estos prestadores de servicios, sino por que en ciertas cuestiones pueden llegar a confiar más que en un médico común en alguna institución de servicios para la salud.

En la medicina tradicional, las personas que la ejercen son adultos mayores experimentados y con gran autoridad técnica y moral en su comunidad, la medicina tradicional no se aprendía en alguna institución educativa, sino como transmisión oral de generaciones en generaciones pero hasta fechas recientes se inicio un proceso para lograr su reconocimiento y el marco jurídico adecuado para su desarrollo en coordinación con las instituciones de salud, como la Comisión Nacional para el Desarrollo de los Pueblos Indígenas, el proyecto de Interrelación con la medicina Tradicional del Programa IMSS OPORTUNIDADES, La Dirección de Medicina Tradicional y Desarrollo Intercultural de la Secretaría de Salud. La medicina tradicional se enseña exclusivamente por terapeutas tradicionales reconocidos por sus comunidades a nuevos aprendices, distintas universidades han contemplado contenidos de antropología médica y medicina tradicional en sus cursos de formación y diplomados, algunas universidades como, el Instituto Politécnico Nacional, Escuela Superior de Medicina, Escuela Superior de Ciencias Bioló-

gicas IPN, Universidad del Valle del Anáhuac, Carrera de Medicina, Universidad Autónoma del Estado de Morelos y Escuela Superior de Medicina (Facultad de Estudios Superiores Zaragoza UNAM). La incorporación de una parte de la medicina tradicional en la formación de un médico es importante y tiene un impacto sorprendente, en el momento en el que el médico comparte y de cierta manera entienda las creencias o preferencias de algún paciente le otorga un panorama más amplio para ofrecer un tratamiento oportuno.

Referencias

MEDICINA TRADICIONAL INDIGENA . (s.f.). Disponible en:

http://www.cdi.gob.mx/participacion/dlupe/medicina_tradicional_indigena.pdf.